

GAZETA DE MADRID

DEL VIERNES 29 DE ENERO DE 1813.

TURQUIA.

Constantinopla 26 de octubre.

El imperio otomano, que lleva ya un siglo de guerras civiles y extranjeras, ve en la actualidad á muchos de sus grandes oficiales tremolar el estandarte de la rebelion. El Gran Señor, según parece, piensa en reprimir con todo vigor estos desórdenes.

Kalioudjhu-Oglou fue el primero que dió el exemplo de desobediencia; pero pagó su delito con la vida. El famoso ayan de Salova Esad-bei, que quiso imitar á este rebelde, fue derrotado y ahuyentado por el gobernador de Nicomedia de órden del Sultan, y es muy probable que la espada de la justicia le haya alcanzado.

Molla, baxá de Widdin, es quien llama en la actualidad la atencion del Sultan. El baxá Hafic-Aly, gobernador de la alta Albania, acaba de ser nombrado baxá de Nicópolis y de Silistria y será klier para sujetar al baxá Molla. No se sabe si este se reconciliará con la Puerta antes que principien las hostilidades.

Todas las providencias que toma el Sultan Mahmoud por sí, y sin que tenga en ellas parte alguna el divan, prueban claramente que la intencion de S. A. es de restablecer la tranquilidad en sus estados, quitando los grandes abusos que en ellos reinan desde tiempo inmemorial. Con este objeto ha establecido una policia particular que zele la conducta de este inmenso populacho que inunda la capital. El Gran Señor para lograr su intento ha sabido ganar á los odshaklis y á sus gefes, pues sin esto no hubiera podido conseguirlo. Todo el mundo está admirado de ver que el Gran Señor vaya á pasar el invierno entre las tropas, cosa que no se habia visto muchos siglos hace. A ningun cuerpo del ejército se ve pasar el Balkan para volver á sus hogares, antes al contrario el ejército que está acampado entre Schumla y Rudschuk recibe cada dia nuevos refuerzos, y observa una severísima disciplina.

El nuevo príncipe de Valaquia recibió el dia 20 de manos de S. A. en una audiencia solemne el kouka ó gorra de príncipe y la pelliza de honor. El Gran Señor trató al príncipe en esta ceremonia con la mayor distincion. El jueves recibirá la cola de caballo, que se acostumbra dar á los príncipes para denotar el rango que ocupan en el gobierno.

Ha habido estos dias contestaciones bastante serias entre la Puerta y el nuevo embajador ruso con motivo de un lance muy pesado, de cuyas circunstancias solo sabemos lo siguiente:

Dos mozas turcas de Sistow, que se llevaban por fuerza algunos militares rusos, imploraron el auxilio de algunos musulmanes que volvian de Rusia, donde estaban prisioneros de guerra. Los tur-

cos y rusos vinieron á las manos, y de 750 que eran los primeros quedaron en el sitio 549. Se dice que el señor Italinsky, embajador de Rusia cerca de la Puerta, ha ofrecido una completa satisfaccion; pero el gobierno no ha contestado todavía.

La peste continúa haciendo estragos en esta desgraciada capital; pero esperamos que el invierno mitigará el rigor de este terrible azote.

DINAMARCA.

Kiel 1.º de diciembre.

Es muy considerable el número de extranjeros que pasan por esta ciudad huyendo de Rusia. La mayor parte son alemanes, italianos y suizos, los cuales se apresuran á dexar este país inhabitable.

La brutal ignorancia del populacho de Petersburgo es tal, que no distingue de naciones. Todo extranjero es detestado, sin exceptuar á los mismos ingleses. Pocos dias hace dos personas de la familia del embajador de Inglaterra fueron llevados por el populacho hasta la casa de la legacion á pedradas y á pelotazos de nieve. No se sabe adonde hubiera llegado este insulto, si no hubiera acudido alguna tropa. Sin embargo, el embajador ingles no se ha dado por entendido de este lance. ¡Indulgencia y moderacion que no tienen exemplo!

Las provincias de lo interior de la Rusia, aun las que estan distantes del teatro de la guerra, presentan la imagen de la devastacion. En todo el país entre el Volga, el Báltico y el Duna no hai mas que desiertos. Los pueblos estan quemados, los habitantes han huido, y los campos estan incultos. Los habitantes de las ciudades, que se han hallado con medios han huido lejos de sus hogares, y muchos han caido en manos de tropas dispersas, que les han hecho sufrir los males que querian evitar.

Por donde quiera que han pasado los ejércitos rusos han dexado rastros de una barbarie que no puede concebirse. Un médico suizo, que venia de Petersburgo á Riga para embarcarse para Suecia, declara que encontró entre esta ciudad y Revel una multitud de refugiados, que cree pasaban de 250 personas.

Estos infelices se habian abarracado en las orillas de los bosques mas cercanos al mar para poder proporcionarse víveres de las costas de Finlandia.

La pintura que las cartas de Rusia hacen del estado en que se halla Moskow, ciudad antes tan floreciente, causa horror. Inmediatamente que salió el ejército francés se apoderaron de ella los cosacos, y se declararon dueños de todo. El saqueo ha sido general, y tras este desastre han venido innumerables prisiones, dictadas por el odio, é tal vez por la codicia.

El ejército francés al retirarse para tomar cuarteles de invierno ha sido testigo de las lágrimas de los pueblos por donde pasaba, que tenían por seguro el ser incendiados luego que acabasen de pasar las tropas francesas.

De este furor por destruir que tienen los cosacos, los baskirs y otros pueblos salvajes de la Rusia, de que se compone actualmente casi toda su caballería, ha procedido la dificultad que ha experimentado Kutusow en seguir los movimientos del Emperador. En efecto, los franceses no han visto tropas regladas hasta Smolensko.

Se ha dicho en uno de los boletines franceses que Moskow no se reparará en 100 años del mal que la ha hecho el incendiario Rastapchin; pero no se sabía entonces lo que eran capaces de hacer las tropas rusas á 100 leguas de los puntos de sus operaciones, pues de otro modo hubiera podido aplicarse á toda la Rusia europea esta terrible profecía.

BAVIERA.

Munich 2 de diciembre.

Hemos recibido avisó de que muchos cuerpos de tropas francesas é italianas van á pasar de un día á otro por Baviera. Vienen de Italia, y van al Norte.

La vanguardia ha llegado ya á Inspruck, habiendo atravesado el Tírol meridional y el monte Brenner.

Todos los batallones de reserva de nuestros regimientos han empezado á marchar de algunos días á esta parte con dirección á la Franconia y Saxonia, para ir á incorporarse con el sexto cuerpo del ejército grande.

Nuestra gendarmería está ya completa y en actividad de servicio.

Nuremberg 3 de diciembre.

En estos días ha habido por aquí un frecuente paso de tropas bávaras, que van á incorporarse á su ejército del Norte.

Augsburgo 7 de diciembre.

Una parte de nuestra guarnicion se puso en marcha el 2 de este mes para reunirse al cuerpo de ejército bávaro en Polonia.

Del 9.

La division del general Grenier viene caminando de Italia; hasta pocos días atravesará por esta ciudad para incorporarse al ejército grande.

Se extraen considerables porciones de granos de los estados austriacos para el surtido de los ejércitos que hai en Polonia.

WURTEMBERG.

Stuttgart 5 de diciembre.

S. M. al volver al palacio de Trendenthal, donde ha permanecido muchos días, se detuvo en Luisburgo, y pasó revista á las tropas de caballería. Un cuerpo de esta arma y un tren de artillería estan aquí desde últimos del mes pasado, y saldrá á mediados de diciembre para reunirse con la caballería wurtembergesa del ejército grande. El regimiento de dragones del Príncipe real quedará de guarnicion en Luisburgo.

Un cuerpo de infantería debe salir inmediatamente para la Polonia á incorporarse con nuestro contingente, que sirve en el cuerpo de ejército que

manda el duque de Elchingen. Antes que salga S. M. le pasará revista.

GRAN DUCADO DE FRANCFORT.

Francfort 8 de diciembre.

Ayer llegó á esta un convoi de prisioneros rusos, y esta mañana ha salido para Maguncia.

Del 9.

Mr. de Winzingerode, ayudante de campo del Emperador de Rusia, que ha sido hecho prisionero, ha llegado á esta ciudad.

GRAN BRETAÑA.

Londres 2 de diciembre.

El diario de Cádiz llamado el *Conciso* de 17 del mes pasado copia una representacion del general Ballesteros á la regencia, fecha en Antequera el 10 de noviembre, en la qual le suplica por la segunda vez se sirva cambiar su destino para Ceuta por otra plaza de la península, alegando que con semejante castigo se halla confundido á los ojos de la nacion y de la posteridad con hombres reos de delitos muy diferentes del suyo; ó á lo menos pide que no se le envíe á Ceuta antes de ser oido en justicia.

La regencia de Cádiz ha hecho una proclama, que prueba lo mucho que teme las consecuencias que puede tener el mal exemplo de Ballesteros. La regencia se queja en esta proclama de que los periódicos de Cádiz hayan publicado sin su permiso los documentos relativos al mando de las tropas conferido al lord Wellington, siendo así que la correspondencia ministerial sobre este asunto debía ser secreta, y la resolución depende por otra parte de la aprobacion del Príncipe Regente de Inglaterra. Por tanto la regencia ha encargado al primer secretario de Estado haga las mas vivas diligencias para averiguar quién ha sido el autor de esta infidelidad para darle el castigo que merece.

Del 5.

Las cartas de Cádiz de 19 de noviembre dicen que allí se habia recibido la noticia de que el Príncipe Regente de Inglaterra ha consentido en que el lord Wellington acepte el mando en jefe de los ejércitos españoles.

Por recomendacion de lord Wellington ha confiado la regencia el mando del segundo, tercero y cuarto ejército al general Castaños, el que además tendrá el titulo de general en jefe de las fuerzas del Mediodía.

El general Ballesteros tiene que sufrir su destierro á Ceuta, á pesar de su reclamacion contra esta providencia, fundada ya en el deshonor que le resulta, y ya en el estado de su salud sumamente quebrantada.

Escriben de Palermo que la salud del Príncipe Regente se ha restablecido de modo que ya se ocupa en los negocios públicos.

Hace algun tiempo que se prepara en Leicester una representacion para pedir la paz, y se dice que ya hai recogidas 200 firmas. (*The Sun.*)

IMPERIO FRANCÉS.

Ivree 26 de noviembre.

Acaban de salir para el ejército mas de 900 jó-

venes, que son el contingente de nuestro departamento. En todos los cantones se ha observado el mismo entusiasmo, y los jóvenes han acudido sin repugnancia adonde el honor y el deber los llaman. Antes del sorteo todos los conscriptos reunidos celebraron con bailes y festines su futura suerte. Es imposible que haya un departamento donde el espíritu de la juventud sea mejor que en este.

Montpeller 3 de diciembre.

Las operaciones de la conscripción de mar y tierra se han concluido en nuestro departamento. El primero y segundo destacamento para la marina, y el primero, segundo, tercero y cuarto para el ejército de tierra han salido para sus destinos.

No solo se han presentado con entusiasmo todos los conscriptos al alistamiento, sino que mas de 50 jóvenes, que no estaban comprendidos en la requisición, ardiendo en deseos de tomar las armas, y de distinguirse en esta carrera; se han alistado de voluntarios.

Paris 12 de diciembre.

Exército de Cataluña.

Extracto de una carta del general Lamarque, comandante de la alta Cataluña, al ministro de la Guerra.

Gerona 29 de noviembre de 1812. „Arens del Mar era el depósito de todo el contrabando de la costa, y uno de los principales almacenes del enemigo. Algunos buques ingleses anclados en la rada protegían este tráfico.

„Colocamos una batería móvil á la entrada del pueblo, y al primer cañonazo echaron á huir todos los buques ingleses, dexándonos dueños de Arens del Mar y de todos los almacenes, sin que hayan hecho el menor esfuerzo para impedirnoslo. En esto pueden ver los catalanes lo que tienen que esperar de las promesas de sus cobardes aliados.

„Los géneros ingleses que hemos hallado en los almacenes han sido quemados ó arrojados al mar. Los granos, harina, arroz y legumbres han sido enviados á los almacenes de Barcelona, y los géneros procedentes de colonias españolas, como azúcar y café de la Havana, algodón de Veracruz y Motril, y cueros de Buenos-Aires, han sido traídos á Gerona para venderlos á beneficio del ejército. La quina, maná, goma y cera se han reservado para los hospitales. = Firmado = Mr. Lamarque.”

Sesion general de la sociedad de fomento de la industria nacional, celebrada en Paris el 19 de agosto de 1812.

La sociedad de fomento de la industria nacional tuvo el dia 19 de agosto de 1812 una junta general en el salon de sus sesiones públicas, palacio de Bolonia, en la calle de Bac, con el objeto de proceder á la distribucion de los premios y medallas de honor que su consejo de administracion habia adjudicado. Se abrió la sesion á las siete de la tarde, presidiéndola el señor senador Chaptal, conde de Chanteloup. Mrs. Leurat y Papinaud, dueños de la fábrica de hoja de plata y oro de la calle de Popincourt, han hecho á la sociedad un presente de varios objetos del mayor gusto y delicadeza, trabajados en sus talleres, en testimonio de su reconocimiento por el premio que se les adjudicó en 1811.

Mr. Merimee, uno de los secretarios, tomó la palabra para hacer un informe general sobre los premios propuestos, ó vueltos á concurso el año

anterior. La entrada de este informe no anunciaba unos resultados tan satisfactorios, como aquellos de que la sociedad se pudo lisonjear en 1811.

Dos solos premios se han ganado de los 15 propuestos; pero ha habido otros varios cuyo objeto se ha llenado enteramente, y que se hubieran adjudicado si los concurrentes no hubieran faltado á algunas formalidades. Ha habido algunos premios que parece se han descuidado absolutamente; pero que no han dexado de excitar felices ensayos, y por lo mismo se ha diferido solamente su distribucion: tales son los premios para el inventor de un torno para hilar el estambre, y de una máquina para hilar y cardar los desperdicios de la seda. Se ha recibido una sola memoria sobre el modo de hacer el fieltro de sombreros sin usar las sales mercuriales; y quizá hubiera merecido á su autor la recompensa ofrecida, si ademas de contener mayor número de experiencias, indicase las proporciones y peso específico de los reactivos que ha intentado substituir á estas substancias nocivas. Sin embargo, le quedan reservados sus derechos al premio.

Ha habido muchos concurrentes al premio por la fabricacion del azúcar de remolachas. Este ramo de industria está en un estado muy floreciente, y es finí halagüeño para la sociedad el haberle dado el primer impulso, y ofrecido la primera recompensa á los que lo cultivasen.

El arte de purificar la miel se ha hecho ya un método casero, y á la sociedad de fomento se deben las primeras especies sobre este descubrimiento. En rigor se hallaba con derecho para declarar resuelta la cuestion; pero pensando que la operacion tan sabida que se emplea para extraer de la miel un almibar análogo al del azúcar de caña no seria en realidad útil á todos los consumidores, á no llegar á purificar por este medio la miel de peor calidad, como la de la antigua provincia de Bretaña, ha creído deber prorogar el premio, añadiendo esta condicion, y doblando su valor.

El premio por la fabricacion de alambre de hierro y acero que sirva para hacer agujas de coser, y de las cuerdas de algodón y lana, se hubiera ganado por muchos concurrentes, si en sus memorias hubieran propuesto los medios de hacer establecimientos que fabricasen en grande estos objetos.

La sociedad no ha recibido ninguna memoria sobre el modo de dar á las lanas por medio de la rubia el hermoso color encarnado del algodón de Andrinópolis; pero Mr. Gonin, tintorero de León, ha excedido las esperanzas de la sociedad; logrando teñir la lana con sola la rubia de un color de escarlata mas permanente que el que se le da con la cochinilla. Su descubrimiento, uno de los mas preciosos que debe la industria francesa á la sociedad de fomento, y seguramente el mas inesperado, ha recibido el mayor carácter de autenticidad por las pruebas que han hecho los comisarios de la sociedad reunidos á los del gobierno. Asi aunque Mr. Gonin no se ha presentado al concurso, queriendo la sociedad manifestarle su extremada satisfaccion, le ha decretado una medalla de oro, que en el orden de sus recompensas equivale á un premio; la que le ha entregado el señor presidente en medio de los mas vivos aplausos. Estaban expuestas á la vista de los miembros de la sociedad dos piezas de paño y otras muchas muestras teñidas por el nuevo método.

Despues de la lectura del informe la junta general acordó:

1.º Proponer de nuevo para el año próximo los premios siguientes:

Por la máquina para hilar y cardar los desperdicios de la yeda.

Por el fieltro sin valerse de las sales mercuriales.

Por la fabricación de vasos de metal cubiertos de un esmalte económico.

Por un medio pronto y económico para arrancar los juncos y otras plantas acuáticas.

Por el cultivo comparado de las plantas oleaginosas.

Por la fabricación del almibar de miel, subiendo este premio á la cantidad de 200 francos.

2.º De retirar del concurso los premios:

Por la invencion de imprimir en telas de un modo permanente toda clase de grabados en tinta dulce.

Por la fabricación de azúcar de remolacha.

Después se decretó se hiciese mención honorífica:

De Mr. Vallat, destilador, residente en Paris, calle de Quincampoix, por los almidones de azúcar bien purificados, que de los primeros ha introducido en el comercio en grandes cantidades.

De Mr. Diva, boticario en Peyrehorad, departamento de los Landas, por sus experimentos para reducir la miel á azúcar seco.

A los autores de la memoria señalada con el número 5 sobre la purificación de la miel, que tiene por divisa: *Chimia nunc sana fausto sub nomine fulget.*

A Mr. Mauricio Maure, fabricante de Auxerre, por sus trabajos para la extracción del azúcar de remolachas.

A Mr. Pecard, el hijo, fabricante de Tours, por la manipulación con que ha convertido en minio todos los plomos del comercio; lo que se encuentra en el tercer volumen de la obra *La química aplicada á las artes.*

Y á Mr. Vicente Federico Da-Olmi, profesor de física experimental y de química en el colegio de Sorrez, departamento del Tarn, por la invención de un horno de oxidación, que ha parecido muy ingenioso. Mr. Da-Olmi fue también citado con elogio el año anterior por su memoria sobre la *Purificación del hierro quebradizo por medio del calor.*

Mr. Merimee pasó á leer á nombre de la comisión de las artes químicas un informe sobre el resultado de los premios propuestos por la elaboración de minios y litargirios puros con plomos procedentes de las minas de Francia: en su consecuencia se reservaron estos premios para el año de 1813.

A nombre de la comisión de las artes mecánicas dió cuenta Mr. Molard del resultado del concurso de premios por la fabricación de los alambres de hierro y acero.

Con este motivo se han adjudicado tres medallas de plata, á saber:

A Mr. Mouret de Barteraut, dueño de las herrerías de Chenecy, departamento de Doubs.

A madama la viuda Fleur, dueña de las minas de Lods, cerca de Besanzon, por sus buenos resultados en la fabricación de alambre de hierro.

Y á Mr. Josef Falentien, dueño de la fábrica de Bains, departamento de Vosges, por igual éxito en la fabricación del alambre de acero.

Se ha concedido una mención honorífica al autor de la memoria número 2 Mr. David, ingeniero que fue de puentes y calzadas, residente en Usez, departamento de Gard, por la parte de dicho escrito concerniente al acero de cementación.

El premio por la fabricación de los alambres de hierro y acero se ha reservado para el año próximo, subiendo de 5 á 60 francos. Se dispensa á los concurrentes de presentar á la sociedad muestras del de hierro, pues está satisfecha de las que se le han remitido este año.

A nombre de la misma comisión de artes mecánicas hizo Mr. Ternaux, el mayor, un informe acerca del premio por la máquina para cardar la lana. La junta general declaró que este premio, uno de los primeros propuestos por la sociedad, se había ganado por Mr. Demaury, de Yucarville, departamento del Eure, que anteriormente había obtenido por el mismo objeto una medalla de emulación; pero que en atención á que su máquina no estaba construida según las proporciones que debía de tener, no se le entregasen los 300 francos, valor del premio, hasta tanto que se probase la máquina por espacio de dos meses en una fábrica: en el ínterin quedaba cerrado el concurso. Mr. Ternaux, que está en estado de apreciar mejor que nadie toda la importancia de esta invención, ha ofrecido añadir al premio de los 300 francos una suma de 1200.

Mr. Baudrillard leyó luego á nombre de la comisión de agricultura un informe sobre el premio por el cultivo é injertos de la noguera. De seis concurrentes á este premio dos habían llenado el objeto del programa; pero su valor de 300 francos, siendo muy corto para dividirlo, se acordó reservarlo para el concurso de 1813, subiéndolo á 500, con la correspondiente reserva de los respectivos derechos de los concurrentes en este año.

A nombre de la misma comisión leyó Mr. Rose un informe sobre el premio por el cultivo de una planta oleaginosa. Este premio, de valor de 400 francos, se adjudicó á Mr. Dubreil de Landel, hacendado de la Boussae, cerca de S. Maló.

Ultimamente, se han concedido dos medallas de plata á título de emulación, una á Mr. Carbonet, dueño de la posesion de Marais, en el comun de Marfy, y otra á Mr. Fourmier, boticario de Nimes, departamento de Gard.

Esta sesión pues; que á primera vista ofrecía menos interes que la del año anterior, ha presentado al contrario resultados mas felices para el fomento de nuestra agricultura, de nuestra industria y de nuestro comercio.

TEATROS.

En el del Principe se representará la comedia en tres actos titulada el Parecido en la corte, y la opereta el Marinero, intermediado con boiero y el fandango. A las seis.

En el de la Cruz se ejecutará la comedia titulada Cecilia y Dorsan, con tonadilla y sainete. A las cinco.